

# EL CONSTITUCIONAL

PERIÓDICO LIBERAL

DE  
GERONA

ANUNCIOS Y COMUNICADOS.

A precios convencionales, pago anticipado.  
Insértese ó nó, no se devolverá ningun original.  
Se admiten las suscripciones, Escaleras de San Martín 8, segundo.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Gerona un mes, 5 rs. tres id. 12.  
En el resto de España, un mes 6 rs. tres id. 15.  
Ultramar y Estrangero, trimestre 42 rs.  
Número suelto 2 rs.  
La suscripcion se hace previo pago adelantado

AÑO I.

REDACCION Y ADMINISTRACION.  
Escaleras de S. Martin, núm. 8,  
segundo.

Viernes 17 de Junio de 1881.

SE PUBLICA  
Todos los Miércoles, Viernes y  
Domingos.

NÚM. 34.

## REVISTA DE CANDIDATOS

DEFENDIDOS POR UN COLEGA Y SUS AMIGOS.

Cosa estraña, es que los hombres hayan perdido la memoria de tal modo, que nos obliguen á recordarles cosas que debieran no querer se les recordara.

El mismo periódico, los mismos personajes que en época nada lejana, defendieron, apoyaron y votaron la candidatura de D. Pelayo de Camps y Matas, Marqués de Camps por la munificencia del Padre Santo; esos mismos son los que hoy combaten la candidatura de D. Ricardo Ayuso, constitucional consecuente, proteccionista decidido y digno representante que fué por el distrito de Figueras, para apoyar la candidatura de Don Juan Fabra y Floreta constitucional ambiguo así como ambiguo proteccionista. ¿Que ideal político, que principios políticos y económicos sustentan los que de tal modo obran?

Confesamos que no lo podemos entender, ni creemos que ellos mismos lo entiendan sino tomando el asunto por el concepto de interés privado y particular, único que puede guiarles para que hagan ostentacion de cambios tan bruscos y repentinos.

¿Por que obrando consecuentemente no vuelven á apoyar, defender y votar la candidatura del Marqués de Camps?

¿Acaso ese Señor no es ya digno de que se le defienda, apoye y vote por los que tanto y tanto le adularon?

Ingratitud grande es, porque un diputado que tantos beneficios alcanzó para el distrito que ha representado dos seguidas legislaturas, y que tantos ditirambos mereció por su actividad, su oratoria y el sublime interés que tomó por los electores de su distrito, era acreedor á que se le distinguiera nuevamente por sus admiradores ya que no con el triunfo, al menos con los sufragios de todos aquellos de sus obligados adictos.

¿Por que, pues, ese cambio para con el diputado Marqués de Camps, y no con Don Alberto de Camps, D. José Alvarez Mariño y D. Félix Maciá y Bonaplata?

¿Por que ahora el periódico á que aludimos, y los personajes á quienes nos referimos, defienden á estos y abandonan á aquel?

¿Por que esos mismos defendieron y apoyaron la candidatura de D. Agustin Vilaret

por el distrito de Santa Coloma, y ahora lo abandonan para favorecer á otros?

¿Por que apoyaron y defendieron al Señor Torroella en Olot, y ahora ni siquiera lo mientan?

Pues es muy sencilla la contestacion.

Por que tanto el periódico como los personajes á que aludimos, no tienen principios fijos ni en punto á política ni en punto á la cuestion económica, solo fijan su atencion en lo que á su interés privado y particular puede interesarles.

No de otro modo puede explicarse la actitud especial en que se colocan todos los aludidos.

Vamos á cuentas, señores y caballeros: D. Pelayo de Camps, creemos que es proteccionista, así como creemos que en política es moderado á lo Pidal, de modo que cuando á ustedes les convino para sus particulares intereses defender y votar la candidatura del Sr. Marqués, no repararon en si era ó no constitucional, en si era ó no proteccionista y en si era ó no candidato que respondiera á las necesidades del distrito, como ahora no reparan en defender, apoyar y querer votar á uno que dicen es constitucional y que nosotros no lo ponemos en duda, pero que es libre-cambista, cosa que no dudamos.

D. Alberto de Camps, es proteccionista, aunque nada hemos visto que lo demuestre; pero si nos consta que es Canovista y miembro del escuadron de Húsares; que nada, absolutamente nada ha hecho por el distrito de de la Bisbal, que nada ha hecho en las Cortes, mas que mover la cabeza; y sin embargo ustedes lo apoyarán, ensalzaran y defenderán; y ahora mientras que no tienen una palabra de alabanza para la consecuencia política de D. Francisco Sala, constitucional indudable y proteccionista decidido, vuelven á apoyar la candidatura del jóven inesperto D. Alberto de Camps.

D. Felix Maciá y Bonaplata, proteccionista condicional y conservador de los que votaron el voto de confianza, es sin embargo uno de los rabiosamente protegidos por los que á la vez protegen al constitucional y libre-cambista Fabra.

D. José Alvarez Mariño, gefe caracterizado de los Húsares: Canovista *pur sang*; intimo de Romero Robledo; sustentador de la

política del caciquismo en esta provincia; partidario de la confusion de los campos políticos y patrocinador de aquel célebre pacto; es tambien otro de los candidatos que mas furiosamente defienden los que se llaman constitucionales de siempre y los que defienden la candidatura Floreta.

D. Agustin Vilaret, conservador franco y leal, fué defendido y apoyado por el periódico y amigos á que aludimos, los cuales hoy defienden y apoyan unos al candidato ministerial Sr. Monner y otros al Sr. Mataró.

D. Narciso Pagés, que representa al distrito de Torroella de Montgrí, es tan poco el valor que se le dá, que no hay que ponerlo en juego, por mas que en su época fuése apoyado por los mismos á que aludimos, como el Sr. Torroella en Olot, por el omnipotente cacique difunto.

D. Fernando de Moradillo, constitucional consecuente y probado, actual digno Gobernador civil de la provincia, fué uno de los que tanto el periódico como los amigos á quienes nos referimos, defendieron á capa y espada en su época, y al que hoy combaten sin tregua ni descanso.

Tal mezcolanza de aficiones; tal inconsecuencia y tan poca lealtad en los que escriben y patrocinan artículos bajo el epígrafe de «Lealtad política», es tan estraña, tan particular y tan absurda, que demuestran tan solo, pero evidentemente, que á los susodichos no les guia mas que el egoismo de su particular y privado interés importándoles muy poco ó nada que sean ó no constitucionales, que sean ó no proteccionistas, que sean ó no defensores de los intereses de la provincia, los candidatos que en su dia han de representarla en las Cortes,

Juzguen ahora nuestros abonados y correligionarios todos, que es lo que puede esperarse de esos preconizados adalides del constitucionalismo, que no podemos calificar mas que de vividores políticos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE  
EL CONSTITUCIONAL.

Madrid, 13 de Junio de 1881.

Sr. Director de EL CONSTITUCIONAL.  
A última hora las conferencias de Biarritz han tenido el resultado que nosotros habiamos presenti-

do: fuése llevado al efecto una avinencia, gracias á los patrióticos esfuerzos de los Señores Salmeron y Márto. Por fin se ha encontrado la deseada fórmula que armonizadas tendencias opuestas y el rompimiento que amagaba ha podido ser conjurado. El Sr. Montero Rios, despues de conferenciar con el Sr. Márto se puso en camino y ha llegado esta mañana á Madrid. Toda la prensa de Madrid se ocupa de este asunto: los ministeriales sacan partido para decir que su política liberal ha hecho que se realizará el rompimiento entre los demócratas. En cambio los demócratas exajeran la unidad de miras que pueda haber entre los Señores Zorrilla y Márto.

Dentro de pocos dias se harán públicas las actas de las Sesiones celebradas en la frontera.

En este momento está reunido el Consejo de ministros para tratar de los nombramientos de Senadores y acordar el dia en que debe publicar *La Gaceta* el decreto de disolucion y convocatoria.

El Sr. Ministro de Estado no ha recibido esta tarde ningun despacho de Bayona relativo á los jefes de la democracia, por lo que, supongo, que esta cuestion ha quedado ultimada.

El dia 27 saldrá para Granada el Ministro de Fomento Sr. Albareda: se hospederá en casa del Señor Calderon.

Esta noche, sale para Huelva, el Almirante Señor Hernandez Pinzón, despues de haberse presentado al Monarca.

La circunstancia de hallarse la Córte en Aranjuez, no le ha permitido despedirse de las Reales personas.

Segun telégrama recibido anoche los ayuntamientos de Bayona y de los Bajos Pirineos han acordado destinar una crecida suma para subvencionar al ferro-carril que se construye desde la primera capital que enlace con la línea de los Alduides. De un momento á otro se espera saber la concesion del gobierno para emoezar las obras. Con objeto de anticipar los trabajos se están haciendo compras de terrenos con destino á la vía. Esta noticia seguramente pondrá en movimiento á los partidarios de la línea del Roncal y de Canfranch.

Suyo.—*El Corresponsal.*

París, 11 de Junio de 1881.

Sr. Director de *EL CONSTITUCIONAL.*

Continúa como es fácil presumir la marejada producida por el resultado de la votacion en el Senado del escrutinio por lista: ya sin embargo la opinion ha entrado en buen terreno y al presente nadie cree en una crisis, ni siquiera en una modificacion ministerial que afecte solo á aquellos mismos del gabinete que mas partidarios se mostraron de la proposicion Bardoux. Las pretenciones de los exaltados de que se suprimiera el Senado, han sido naturalmente tomadas en su valor verdadero y nadie se ha ocupado de ellas. Me congratulo al poder consignar que se han realizado hasta ahora los cálculos que habiamos hecho en cartas anteriores, á propósito de esta cuestion: con efecto, el cívico resultado práctico de la última votacion del Senado será apresurar un tanto las elecciones de la Cámara popular y aun esto no tanto como quiere suponerse. Resueltamente la disolucion no se llevará á efecto en tanto que no sean votados y discutidos los presupuestos, cosa que ya teniamos anunciado. La discusion no empezará hasta fines de la semana, habiendo el propósito de dejarla terminada cuanto antes. En cuanto á las elecciones de que dejamos hecho mérito, será fácil que sean fijadas para la última quincena de Julio. Los gambetistas se prestan á la lucha con grandes bríos en especial en los departamentos del mediodia. En cuanto al ministerio continuará en la forma en que hoy se halla constituido, por lo menos hasta despues de las elecciones de di-

putados.

Grandes preparativos para la fiesta hípica de mañana en Longehans. Asistirán las autoridades de la República y la Reina Doña Isabel.

Las noticias que se reciben de la Argelia manifiestan la casi total pacificacion del territorio de Geriville.

Los pocos insurrectos que quedan sobre las armas van corriéndose hácia el interior del territorio, espantados ante las columnas volantes del ejército francés que van en su persecucion.

Un despacho recibido esta mañana de la isla de Chio asegura que se han repetido allí los temblores de tierra con más violencia que la vez anterior. Los habitantes de la isla huyen despavoridos buscando refugio en el continente. Así y todo ha habido algunas aunque pequeñas desgracias que lamentar. que no han sido mayores merced á la prisa con que los insulares han buscado en la fuga su salvacion.

De la insurreccion albanesa se sabe que los coaligados resisten con gran firmeza el choque del ejército de la puerta. Cada dia tiene lugar una nueva escaramuza, que á falta de combates serios va diezmado el contingente de uno y otro ejército.

Un despacho de hoy asegura que ha sido nombrado embajador de Rumanía cerca de la Córte de Alejandro III el Sr. Cretzonlas-Ko.

La situacion de Rusia no mejora y cada dia son mayores las medidas de represion por parte del gobierno. Se cree inminente que estalle una revolucion social, si no procuran adoptarse medidas liberales en un brevísimo plazo.

De Inglaterra no se han recibido hoy noticias, lo cual nos hace presumir que no hayan ocurrido, afortunadamente nuevos molines.

Suyo.—*El Corresponsal.*

## CABOS SUELTOS.

Los agradecidos amigos y entusiastas admiradores de la lealtad nunca desmentida del Sr. Fabra y Floreta, andan mohinos, perturbados y careacontentados por el curso que van tomando los sucesos, con relacion á la candidatura de su querido patrono.

Los trabajos llevados á cabo por la gente menuda que apoyan al Sr. Fabra van estrellándose contra los esfuerzos que vienen haciendo para sacar á flote la respetable personalidad de tan flamante defensor de las esclencias del libre-cambio.

Continuarse recojiendo firmas en favor del candidato; y para que nada haga falta para conseguir el propósito que los anima, salen comisionados á diferentes pueblos de la provincia para influir en pró de las aspiraciones de aquel caballero particular.

Pero todo es inútil, el distrito de la capital, la provincia de Gerona, y Cataluña entera, saben á que atenerse y rechazan enérgicamente los cantos de sirena con que se trata de embaucar á los ilusos.

Las firmas, unas son apócrifas; otras son hechas por personas que no han llegado todavía ni probablemente llegarán nunca, á la categoría de electores; y en una palabra, todo cuanto se cabildea para hacer simpático el nombre del Sr. Fabra, es pura comedia, ó mejor dicho sainete puro, de esos que causan la hilaridad pública, por lo bufos.

Desengañense los amigos del Sr. Fabra, (aunque ya están bien desengañados); el hombre que en pleno parlamento hace declaraciones libre-cambistas, contestando á un discurso económico del Sr. Bosch y Labrus, no puede ser creído, por mas esfuerzos de gratitud que haga el reducido número de amigos que se hallan á su servicio.

Por fortuna ya lo saben estos, segun se despren-

de de las caras de de dolorosa de viernes santo que ponen aquellos, desde hace algunos dias, al tratar de la candidatura de este distrito.

Cierto es que cuando se defiende una causa perdida falta la energía de las convicciones. Y esto sucede justamente á los amigos del Sr. Fabra.

No estrañen nuestros lectores que no nos ocupemos en contestar á los artículos que bajo el título de *Moralidad política* tejido de inexactitudes publica nuestro colega *La Lucha*, pues nos reservamos á hacerlo cuando haya dado fin á la tarea que se propone continuar, para solaz y esparcimiento de sus abonados.

*El Siglo Futuro*, dando á doña Margarita de Borbon, esposa de D. Carlos, el acatamiento que niega á la union católica, saludala de este modo:

«Mañana (léase hoy) fiesta de la Santa Reina Margarita de Escocia, celebrará sus dias, desterrada en extranjereno suelo, doña Margarita de Borbon.

El destierro y la desgracia pueden engendrar tibieza y desvío en los espíritus débiles y los corazones ruines; pero aumentan cada dia el respeto, la admiracion y el amor de los amigos firmes y leales.»

Los demás periódicos carlistas (*La Fé* y *El Fenix*) no se acuerdan de Sta. Margarita de Escocia ni de doña Margarita de Borbon.

Si *El Siglo* apuntaba á sus hermanos en aborrecimientos cuando sacaba á relucir los espíritus débiles y los corazones ruines, algun malicioso puede creer que ha dado en el blanco.

Pero *La Fé* se ha curado en buena salud, y si no saluda á doña Margarita, habla en cambio... de los *ingertos*.

Recomendamos á *La Lucha* el siguiente suelto de un colega de Madrid, á fin de que vea como no es Cataluña sola la que rechaza los candidatos libre-cambistas, sino que en todas partes esos caballeros andantes, son rechazados como en Gerona, por mas que salgan á su defensa, adalides tan experimentados como *La Lucha*.

«Un periódico libre-cambista amaneció ayer muy alborozado porque algunos agricultores de Ciudad-Real tratan de celebrar reuniones electorales cuyo primer acuerdo será no votar á ningun candidato para la senaduría y á la diputacion á Córtes que no declare previamente que está dispuesto á apoyar ciertas soluciones económicas favorables á los mismos.

Parécenos que la habitual diligencia del colega no ha sido esta vez muy afortunada. Hace ya mucho tiempo que, no en Ciudad-Real sino en la mayor parte de los centros productores de España y ante algunos centenares de personas, se ha tomado dicho acuerdo y no con un criterio tan estrecho como supone, es decir, poniendo en oposicion al viniticultor con el productor de cereales ó manufacturas, sino que todos los productores, sin distincion de industrias, han acordado combatir á todos los candidatos libre-cambistas vengan de donde vengan.

Por consiguiente si algunos pocos viniticultores, creyendo cándidamente que su prosperidad depende de la ruina de las demás industrias, vienen á apoyar á estos, parécenos que llegan ya tarde y con daño para sus intereses.»

Segun noticias que tenemos por muy fidedignas, uno de estos dias tendrá lugar una reunion de personas importantes del distrito de Vilademuls, con el objeto de tratar de las próximas elecciones de diputados á Córtes. Parece ser que entre las mencionadas personas existe el pensamiento de proclamar candidato por aquel distrito, al Sr. Besalú.

abogado residente en la Corte, y propietario hijo de uno de los pueblos del distrito. Como quiera que el Sr. Besalú goza de buena reputación, y como hijo del país cuenta con grandes simpatías, creemos que esta noticia tendrá eco entre los electores del distrito de Vilademuls.

Nuestra curiosidad ha ido mas lejos queriendo inquirir las causas que hayan dado lugar á tal acuerdo, y hemos podido venir en conocimiento de que ellas obedecen á la antipatía que se tiene á ciertas amistades, que el Sr. Alvarez Mariño cuenta en esta capital, y cultiva en su perjuicio.

Idcas sueltas entresacadas de las cartas que publica *El Siglo Futuro*.

«Cuando escribí á Vds. á fines de Abril.... lo hice también á D. Ramon Necedal, entre otros fines, con el de darle la enhorabuena por la ruda campaña que contra los mestizos está sosteniendo.»

«DICCIONARIO.—Mestizo: adj.—Se aplica á persona ó animal nacido de padre y madre de diferentes castas.»

Convenido. Pero ya sabíamos nosotros que de un carlista y de un demagogo suele resultar... un mestizo.

*El Cronista* dice que el mas vulgar de todos los deberes es respetar la Constitución y las leyes del país.

Como los conservadores no hacen nada vulgar, queda explicado el por qué tampoco ellos la respetaron.

## CRÓNICA GENERAL.

Por carta que acabamos de recibir de Madrid, sabemos que nuestro querido amigo D. Pedro Diz Romero debe haber salido hoy de la Corte para asistir á la manifestación proteccionista que tendrá lugar en la villa de Olot el día diez y nueve del corriente.

—La *Lucha* que no es puritana, según ella, dá por seguro que saldrán diputados los hombres de gran talla Fabra y Floreta y Maciá Bonaplata, no dudamos que así suceda, sobre todo sabiendo como sabe el país, que son unos acérrimos y verdaderos proteccionistas del trabajo nacional, y apoyados por *La Lucha*.

—Por la presidencia de la Sociedad Económica Gerundense de Amigos del País, y en cumplimiento del encargo que se le confirió al final del banquete celebrado con motivo de la manifestación proteccionista, se ha nombrado una comisión compuesta de los señores D. José Flores, D. Emilio Grahit y D. Miguel Nieto de Montaos para que redacte las bases sobre que debía fundarse el centro proteccionista de Gerona, y formule un proyecto de Estatutos para su régimen.

—La Junta Directiva de la Asociación Literaria ha acordado la impresión de las composiciones originales leídas en la velada celebrada con motivo del segundo centenario de Calderon, con objeto de repartir un ejemplar á cada uno de los señores socios, de modo que estos en el presente año además de poder asistir á dos actos públicos como son dicha velada y el próximo Certámen, tendrán dos elegantes volúmenes de composiciones, sin que por ello tengan necesidad de mas cuota, que la que han venido satisfaciendo desde la fundación de la espresada sociedad Literaria.

—El día nueve del presente mes fué entregado el título de miembro de la «Associació d' Escursions Catalano» á D. Fernando Lesseps el cual lo recibió con vivas muestras de simpatía, dirigiendo un cariñoso saludo á Barcelona y á Cataluña entera.

—La exposición dirigida á la sociedad de *Amigos del País* de esta provincia, con motivo de la manifestación proteccionista del día seis, fué firmada por ocho mil vecinos de la Cerdaña, lo cual es una prueba evidente de los altos y patrióticos sentimientos de los laboriosos habitantes de aquella comarca.

—Un duelo celebrado en Bruselas entre dos jóvenes de la aristocracia ha terminado de un modo trágico.

Uno de los combatientes el baron de Schievel, teniente de caballería, acababa de herir ligeramente á su adversario, cuando cayó muerto repentinamente, del susto sin duda alguna al ver herido á su enemigo.

—Los delegados de los comités constitucionales del distrito de Torroella de Montgrí; han nombrado con notable mayoría de votos, miembros del comité provincial, á nuestros queridos amigos, constitucionales que gozan de muchísima influencia en aquel distrito, D. Ramon Oliveras y Brugués y D. Martirian Roura.

—Hace pocos días que cayó en Mont-Louis cerca de un palmo de nieve, con un torbellino tan irresistible, que no se había presenciado peor durante el invierno.

—Mañana sábado se pondrá en escena por la compañía que dirige el distinguido primer actor Sr. Valero el; *Drama Nuevo*.

—La friolera de 30,000 duros dice, *El Telon*, gastó el Barón Nataniel de Rosschilt en camelias y rosa, para adornar su palacio de Viena el día que hizo su entrada solemne en aquella capital la princesa Estefanía.

¿Conque 30,000 duros en camelias y rosas? No está mal *hila* el Barón.

—Parece que el gobierno, queriendo ejercer un acto de reparadora justicia, ha acordado adquirir, con destino al Museo nacional el cuadro, *La leyenda del Rey monje* y conceder á su autor Sr. Casado, la gran cruz de Isabel la Católica, libre de gastos.

—Antes de publicarse el Decreto de convocatoria quedará firmada una combinación del personal de la magistratura.

—Según nuestras noticias, el ministro de la Gobernación ha empezado á ocuparse de los nombramientos de alcaldes, que, según la ley, puede hacer antes de que comience el período electoral. Como pasan de cuatrocientos los alcaldes que se hallan en dicho caso, parece que no terminará la combinación completa hasta los últimos días de la semana próxima. Los gobernadores han remitido las propuestas al ministro de la Gobernación.

—De *El Olotense*

La gran manifestación proteccionista que, con tanto entusiasmo, se está organizando en esta villa, tendrá lugar el domingo 19 del actual á las nueve de su mañana, y no dudamos que, puesto va á tratarse en ella de una cuestión de vida ó muerte para la propiedad, industria, comercio y agricultura, asistirán á ella todos los habitantes de Olot y su comarca, en defensa de sus propios intereses y dignidad,

Tenemos el gusto de consignar que, según se nos ha asegurado, tendremos la satisfacción de oír, además de algunos de nuestros paisanos, varios distinguidos oradores de Barcelona, manifestando la necesidad apremiante en que están todos los buenos españoles de hacer converger todos sus esfuerzos en defensa del trabajo nacional, tan terriblemente amenazado.

—Dice un periódico:

«Según nos ha referido persona veraz, el domingo ocurrió en la villa de San Feliu de Guixols un suceso harto triste. Hallábase en la población, en calidad de misionista, uno de los más renombrados predicadores jesuitas de Barcelona, á cuyo confesionario acudió una joven, en cumplimiento, sin duda,

del sagrado deber que entraña el sacramento en cuestión.

Ignorado nos es lo que de allí pudo resultar, pero lo que no parece ofrecer duda, por desgracia, es que la joven, saliendo de la Iglesia, se dirigió inmediatamente á su casa, donde vistióse traje negro, y en su propio cuarto encerrada puso fin á sus días ahorcándose.»

—Se hallaba en Madrid una joven peinando á otra en el Portillo de Valencia y edificio llamado Casa Blanca, cuando entró de pronto un gitano, asió del cabello que tenia tendido la que se estaba peinando y se lo cortó con las mismas enormes tijeras con que esquilaba á las bestias. Poco despues fué detenido el autor de esta hazaña y conducido al Saladero, habiendo declarado que perpetró el hecho solo por el gusto de llevarse la hermosa cabellera de la víctima.

—Hace varios días que se encuentra gravemente enfermo el Vice-presidente de la comisión permanente de la Diputación provincial, D. Javier M.<sup>a</sup> Moner.

Deseámosle un pronto y cabal restablecimiento.

—Damos las mas espresivas gracias á la Junta de defensa del trabajo nacional de Olot y su partido, por la invitación que nos hace para que asistamos á la manifestación que tendrá lugar en dicha villa el 19 del actual.

Si nuestras ocupaciones nos lo permiten, tendremos la satisfacción de acudir á tan patriótico acto.

## VARIETADES.

### LOROS Y COTORRAS, TIPLES Y TENORES

*El Correo de teatros de Lima* refiere el admirable espectáculo que ha presentado en aquella población el italiano Sr. Contarini, el cual, á fuerza de paciencia, ha amaestrado una compañía completa de ópera, compuesta de treinta loros y cotorras que salen á cantar en un teatro mecánico las dos óperas de Bellini, *Normas* y *Sonámbula* con sus coros y recitados.

El director y empresario acompaña á los artistas con un piano-armonium, y la perfección con que canta cada una de estas aves, es prodigiosa; la noche que debutaron con *Norma* acudió á ver tan extraña novedad lo más florida de la población.

Cuando la cotorra que hacia de contralto concluyó el *allegro* de la salutación á la luna, fueron tales el entusiasmo, el vocerío y los aplausos al oír á una ave cantar la *Casta Diva*, que la compañía asustada alzó el vuelo, refugiándose entre bastidores, por lo cual se interrumpió la función durante un cuarto de hora, necesitando el Sr. Contarini tranquilizar á los artistas con pan mojado en vino.

Las muestras de aprobación fueron en adelante más mesuradas para no perder la fiesta. Hoy parece que las cotorras y loros están familiarizados ya con los aplausos. Es admirable la energía y propiedad con que dicen ciertas frases. El primer tenor tiene la escuela de Mario, y á la primera tiple la llaman Patti los limeños.

## ANUNCIOS DEL DIA.

SANTO DE HOY. Stos. Manuel, Sabel é Ismael mártires.

SANTO DE MAÑANA. Stos. Marco Marceliano y Sta. Paula mrs.

CUARENTA HORAS. Están suspendidas durante la octava de Corpus.

GERONA.

Imp. de P. Puigblanquer, plaza de la Independencia.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## BAJO GARANTIA DEL GOBIERNO.

La novísima gran Lotería de dinero es aprobada por el Gobierno del Estado de Hamburgo y GARANTIZADA por toda la hacienda pública. Consta aun de 96,000 billetes con 47.700 premios y un premio mayor. Por tanto es muy considerable la probabilidad de alcanzar premio, teniendo que salir premiados casi la mitad de los billetes. Todos los premios son extraídos en seis sorteos ó secciones que siguen uno á otro. El premio mas grande es en caso mas feliz:

## 2,000,000 DE REALES

Indicacion de algunos de los 47.700 premios:

Reales	Reales	Reales	Reales
1 de 1,250,000 son 1,250,000	2 de 100,000 son 200,000	12 de 75,000 son 900,000	
1 de 750,000 son 750,000	24 de 50,000 son 1,200,000	5 de 40,000 son 200,000	
1 de 500,000 son 500,000	2 de 30,000 son 60,000	54 de 25,000 son 1,350,000	
1 de 375,000 son 375,000	104 de 15,000 son 1,560,000	262 de 10,000 son 2,620,000	
1 de 250,000 son 250,000			
2 de 200,000 son 400,000			
3 de 150,000 son 450,000			
4 de 125,000 son 500,000			

Todos los 47,700 premios ascienden en junto á

**46,033,400 Reales**

La casa de banco VALENTIN Y C.<sup>a</sup> en Hamburgo vende solamente billetes originales. Todos aquellos que quieran pues participar por la compra de billetes originales sirvanse hacer sus pedidos directamente á la citada casa, valiéndose de la carta orden bajo adjunta. Se ruega dar á la brevedad posible los encargos de todos modos lo mas tarde á 13 de Julio del año corriente, á que día la extraccion principiará.

El precio de los billetes es oficialmente fijado é importa por el primero sorteo

**90 Reales por un billete original entero,**

**45 Reales por medio billete original,**

**22 1/2 Reales por un cuarto billete original.**

Todos los billetes son provistos del escudo de armas del Estado y de la firma de la Direccion General de la Lotería.

Cada orden debe ser acompañada del importe de los billetes encargados en carta certificada en libranza del Giro Mútuo sobre Barcelona, Madrid ú otra plaza principal de España, en billetes del Banco de España, en letra, ó en sellos de correo Españoles. Tan pronto que llegue el pedido se remitirán los billetes originales á todo comitente directamente por el correo.

Tambien se acompañará á cada remesa de billetes el prospecto oficial, del cual se pueden ver todos los pormenores, y despues del sorteo se remite inmediatamente la lista oficial del sorteo. Se llevará una nota exacta de los pedidos recibidos, de suerte que no se olvida á ningun tenedor de billete. Además los premios son publicados en muchos periódicos principales. Los importes ganados se ponen desde luego á disposicion del premiado.

Diríjanse los pedidos directamente á

**VALENTIN Y COMPAÑIA.**

Casa expendedora principal. HAMBURGO.

Á SEPARAR

Sírvase indicar á continuacion sus señas exactas y dirijirnos esta carta de orden en sobre certificado, acompañando el importe.

**Carta de orden**

para la casa VALENTIN Y C.<sup>a</sup>, HAMBURGO.

Ruego remita Billete original y en contra acompaño su importe de Reales \_\_\_\_\_

Nombre y Apellido: \_\_\_\_\_

Residencia: \_\_\_\_\_

Administracion de correo: \_\_\_\_\_

Provincia: \_\_\_\_\_

## EXTRACTO VEGETAL DE AGUA SILVIANA.

Este ausiliar vegetal en pocos dias no deja una cana volviendo el cabello al estado primitivo; su uso como el de la pomada ó aceite.— Precio 4 pesetas.

Peluquería de Pagés, Abeuradors núm. 1 y Constitucion 11, y en casa Detrell hermanos, Gerona.

Nota.—Tambien está de venta la *Tintura Americana instantánea* para la barba.

## CON LA PAPAINA TRONETTE PERRET

**PEPSINA VEJETAL**

SACADA DEL BARICA PAPAYA.

Se curan radicalmente y con admirable prontitud las enfermedades del estómago, gastritis, gastralgias, diarrea de los niños &c.

Se toma despues de cada comida un **sello medicinal**, ó una cucharada grande del Jarabe, Vino ó Elixir.

Único depósito en esta Provincia.—Farmacia del Dr. AMETLLER, Córct-real, 4, Gerona.



¡JA NO'S CUS Á MA!

LA COMPAÑIA FABRIL

« SINGER »

ha resolt lo problema dant tots los modelos de sas lligitimas máquinas pera cusir á

**10 RALS SETMANALS**

sens pagá entrada, ni aument; ni tenir que ser cap adelante, posantlas aixís al alcans de tot-hom. Se adquireix la milló, la mes bona, la mes llaujera, la máquina que no te competidó en tot lo univers que es la de

La Compañia Fabril « SINGER »

8 -- ABEURADORS -- 8

GERONA.

## DEPOSITO DE AGUAS MINERO-MEDICINALES.

Botica del Dr. Ametller, Córct-Real, 4

Gerona.

Agua mineral salino-purgante de Rubinat.

El agua de Rubinat es el verdadero purgante de familia, de los hospitales, de los colegios, de las comunidades, porque, por mas que se la guarde, conserva siempre las mismas propiedades medicinales.

Su uso se recomienda en los empachos gástricos, infartos viciales, hiperemias cerebrales, ataques apopléticos, constipacion de vientre, desarreglos biliosos, hérpes, escrófulas y desórdenes menstruales &c. &c.

Se han recibido para la próxima temporada las del Boulou, Vichi, San Hilario, Looches, Panticosa, Ribas &c. &c.